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2016年里约奥运会的奥运村7月
24日正式开门迎客，里约奥组委主席努
兹曼说这标志着“奥运会的开始”。新华
社记者独家探访了中国代表团所住的楼
房，虽然房间遇到一些水电问题，但正在
得到解决。

里约奥运村坐落于城市西南部的巴
哈区，从阳台上就可以看到巴哈奥林匹
克公园。奥运村远离市区，群山环绕，犹
如天然氧吧，不远处还可以看到湖泊和
大海。这里共有31栋楼房、3604个套
间。为了让运动员有宾至如归的感觉，
奥运村还设立了餐厅、银行、超市、邮局、
医疗室、宗教室、洗衣房、健身房、美容沙
龙、娱乐休闲室等临时建筑。

错落有致的公寓楼呈带状分布，延
伸约一公里长。在奥运会期间，将有约
17000名运动员和代表团官员入住。此

外，还将有约13000名工作人员和志愿
者在奥运村服务。

奥运村周边安保人员很多，村外道
路基本每隔100米就有持枪警察和军队
驻守，进村时也要进行严格安检和证件
审查。截至24日下午，大约有来自66
个国家（地区）奥运代表团的900人入住
奥运村。中国代表团赛艇和皮划艇队成
员先期入住，在8月初中国代表团将在
奥运村举行升旗仪式。

据悉在赛事期间，中国队将有534
人住在13号楼，另外还有一些住在奥运
村其他楼房。13号楼共有18层，中国
代表团团部成员正在紧张地对大楼进行
布置，在一楼大厅已悬挂4面国旗，而在
顶层阳台也挂有一面国旗。记者看到，
英国、斯洛文尼亚、瑞典、丹麦等代表团
都已在楼外挂起横幅和国旗，奥运村不

愧为世界村。
中国代表团团部成员已在奥运村住

了两晚。新房入住，总会遇到各种各样
的问题。如电压不足、烧水需要一个多
小时，水压不足、洗澡热水有问题，以及
马桶下水不畅等。但在向奥组委反馈之
后，工作人员马上修复了问题。团部成
员也在逐一检查房间，及时发现问题，他
们说村里的效率远远超过印象中巴西人
的效率。

此前，澳大利亚代表团所住楼房也
遇到问题，包括马桶阻塞、水管漏水、电
线裸露和楼梯间没灯等等，澳大利亚奥
委会临时决定让运动员先搬到酒店，等
奥运村问题修复之后再搬回来。对此，
努兹曼回应称：“这是我们正在处理的一
个问题，马上会得到解决。每个奥运村，
由于规模庞大，都需要不断调整来达到

完美状态，重要的是所有问题在奥运开
幕前都得到解决，不会影响运动员在村
里的生活。”

已经入住的美国和英国代表团表
示，在奥运开幕前对奥运村进行最后改
善是很正常的。中国代表团相关成员也
认为，由于奥运村是全新建筑，肯定会有
些问题，各方面都需要慢慢磨合。

中国代表团的房间有2室、3室、4
室等不同户型。楼下还有游泳池、网球
场、小花园，甚至烤肉架。不过，在记者
参观的2室1厅户型中，卧室并不大，倘
若用作双人间就稍显局促，单人床长约
2米、宽约1米，这对那些人高马大的运
动员来说比较小。但奥运村工作人员
说，床的长度可以再增加30厘米。

房间里有空调、电扇、沙发、茶几等
家具家电，每张床上都铺着印有奥运项
目图案的蓝色被子，床头柜上还摆放着
国际奥委会明信片。不过与媒体村不
同，或许是因为奥运村设有餐厅，这里并
未像媒体村一样提供电热水壶、微波炉、
冰箱等。

奥组委给奥运村31栋楼取了与里
约主要景点一样的名字，中国队所在的
13号楼名叫科尔科瓦多山，里约乃至巴
西的象征基督像就坐落于这座山的顶
峰。这栋楼距离奥运村餐厅非常近。而
为了预防蚊子叮咬传播的寨卡病毒，奥
组委向代表团发放了驱蚊剂，并且定时
在奥运村及周边地区进行烟雾灭蚊。团
部成员说，村里蚊子并不多。

当中国拳击界最有名的那个人、两届奥
运会冠军邹市明在伦敦之后正式转战职业赛
场，中国拳击队实际上就已经进入了“后邹市
明时代”。有意思的是，今年6月国际拳联通
过决议，放开职业选手参加奥运会的限制，不
过，已经35岁的邹市明不会“回归”奥运赛
场。年轻的中国拳击队将正式开启“后邹市
明时代”的第一次奥运会之旅，这也是除任灿灿之
外其余10位拳手的首次奥运会，新的历史等着年
轻人去书写。

29岁未满的刘伟是拳击队的队长，也是队里
的“老大哥”，他是以世锦赛亚军的身份获得奥运
资格的。很小就被称为“牛哥”的刘伟有股不服输
的劲儿，这股劲儿现在也是整个拳击队最大的“法
宝”之一。国家男队副总教练邓爱民说拳击是“勇
敢者的运动”。他告诉记者，中国选手在国际拳联
实施“10分制”和摘掉头盔等改革举措后，一度非
常不适应，有段时间甚至上场就被击倒，输比赛成
了家常便饭。“当时我们就说比赛可以输，但意志
品质不能丢，通过不断的比赛，首先把意志品质练
出来了，然后再根据新规练身体和技术，慢慢就打
出来了。现在我们的队员，不管遇到谁，首先心里
不怵他，最多我技术力量不如你，但意志品质和竞
技状态都没问题，有时候就是能把比赛拼下来。”

21岁的小将于丰铠就是这样拼到的奥运资
格，在河北迁安举行的亚大区选拔赛最后决赛中
他一度处于劣势，“后来我就改变打法，我的中近
距离其实不如他，但教练就叫我逼上去打，结果就
赢了下来，算是用我的短处打他的长处打赢了”。

52公斤级的胡建关是目前中国男队冲击奖
牌的重点选手，他告诉记者一个细节：“主要对手
中有个哈萨克斯坦的选手，我第一次和他打，赛前
对视他眼神就很凶，但那场我拼赢了，第二次再遇

到，我发现他不太敢看我了，结果又是我赢了。这
点给我感触很深，心理如果处于劣势，肯定打不
好。这两年通过比赛训练，我们不怕对抗，就算输
也要输得有气势。”

国家体育总局拳击跆拳道运动管理中心拳击
部副部长周涛坦言，中国队在女子3个级别和胡
建关、刘伟的级别上有冲击奖牌可能。“这次奥运
选拔共分6次进行，可以说能打进里约奥运会的
都是顶尖高手。对我们来说，对手很多也很强，我
们还是立足于去拼每一个对手。”

“90后”姑娘尹军花也说：“能打到奥运会都
是顶尖的，我感觉这个级别12个人实力技术都差
不多，主要还是看心态。我第一次打奥运，感觉是
又兴奋又紧张，兴奋要多于紧张吧。”

尹军花这样的心态在如今的拳击队挺普遍，
这支大部分由“90后”组成的队伍显得朝气蓬勃、
冲劲十足。23岁的胡建关自称上场就很“嗨”，

“感觉上场就是去秀的，那是我的表演时刻”。这
位世锦赛铜牌得主说：“第一次参加奥运会，我是
新手，打赢一场就赚一场，对我来说，就是要每场
都全力以赴，当成决赛来打。”

33岁的日本名将吉田沙保里身高只有1.56米，
却是女子摔跤界难以逾越的高峰。

里约奥运会，吉田将向她第四块奥运金牌发
起冲击。自从女子摔跤2004年进入奥运会，吉
田便始终牢牢把持女子55公斤级（本届奥运会改
为53公斤级）的冠军宝座。在这一级别，她打遍
世界无敌手，从2002年开始获得13届世锦赛冠
军，其中11届为连胜。中国女子摔跤运动员许莉
曾说，吉田就是所有运动员想要打败的目标。

吉田的摔跤基因继承自父亲吉田荣胜。在
这位全国摔跤冠军的引导下，吉田从3岁开始就
和两个哥哥一起训练，从小就在各项摔跤比赛中
崭露头角。1998年初登国际赛场，吉田获得青年
世锦赛冠军，自此开启一段119场不败的传奇之
旅，直到2008年1月这个不败纪录才被打破。

成为女子跤坛常青树与常胜将军必有过人
之处。吉田拥有全面的技术与少见的坚定意志，
这两样成就了她在女子摔跤界的霸业。

业内人士认为，吉田的技术没有短板，而对
手一旦出现失误她马上能找到破绽，在赛场上

“有猎犬一样的嗅觉”。
吉田在谈到自己的常胜秘

诀时则表示，摔跤是她的全部，
“我永远相信自己能赢”。这样
的意志与信心支撑着她度过许
多艰难的时刻。2014年3月世
界杯之前，她的父亲兼教练在
赶往训练场途中脑出血猝死。
5天之后，吉田手捧父亲的遗照
与骨灰登上了世界杯冠军领奖

台。那时她就下定决
心“要在里约奥运会
夺得金牌，献给我的
父亲”。

吉田战功赫赫，
在日本人气很高，颇受媒体与公众
青睐。2012年伦敦奥运夺金之后，

吉田沙保里被称为“灵长类最强女
子”，这一名词还入选当年日本最流行
词汇。作为日本历史上最出色的摔跤
选手和整个日本奥运代表团最耀眼的
明星，吉田被选为代表团历史上首位
女性队长。（新华社北京7月26日电）
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□新华社记者 姬烨 吴俊宽 赵焱

 



































“后邹市明时代”
的中国拳击队

□新华社记者 王恒志 刘阳
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